



Carta circular No. 1 - Junio 2025

Por Michael Tschumi - Garantizar una alimentación saludable
Un Intercambio con Comundo

Un nuevo capítulo en tierra conocida



Cochabamba: mi segunda patria, vista desde Taquiña Chica (Foto: Michael Tschumi)

Querida familia, queridxs amigxs, querid@s compañer@s de camino,

Con mucha alegría les escribo esta primera carta circular de mi nueva etapa con COMUNDO: de vuelta en Bolivia, un país que me ha tocado profundamente en los últimos años y que hoy siento como mi segunda patria. Desde mayo trabajo con la Fundación Ayni – Desarrollo Humano, aquí en Cochabamba. Con estas palabras quisiera invitarles a un pequeño viaje: a mi nuevo día a día, a los primeros encuentros, reflexiones y desafíos – y a las muchas preguntas que me están acompañando en este inicio.

Dirección de contacto - michael.tschumi@comundo.org

Comundo envía cooperantes a Kenia, Namibia, Zambia, Nicaragua, Colombia, Bolivia y Perú.

Su donación hace posible estas misiones. Encontrará información sobre cómo donar en la última página.





Carta circular No. 1 - Junio 2025

Por Michael Tschumi - Garantizar una alimentación saludable
Un Intercambio con Comundo

Sí, es un nuevo comienzo – pero que no se siente ajeno. Es llegar a un lugar familiar. Y tal vez ahí radique la fuerza especial de esta etapa: nuevos impulsos se encuentran con vínculos ya tejidos, nuevas tareas se desarrollan sobre paisajes conocidos. Y en eso hay una gran oportunidad de entrelazar lo antiguo y lo nuevo de una forma armoniosa.



Bienvenido a casa! (Foto: Andrea Toro Ortuño)

Un breve paso por Suiza – y un nuevo inicio lleno de calidez en Bolivia

Antes de comenzar oficialmente mi misión, tuve la oportunidad de regresar por un mes a Suiza. Fue un viaje corto e intenso, enriquecedor en muchos sentidos. Muy impactante fue el curso preparatorio de tres semanas con COMUNDO: un tiempo de mucho

aprendizaje, intercambio y reflexión. Éramos un grupo muy diverso – personas de distintos países y trayectorias – unidas por un mismo objetivo: nuestro compromiso por un mundo más justo y solidario.

Los temas que abordamos – desde relaciones globales de poder hasta preguntas sobre el entendimiento intercultural – resuenan en mí hasta hoy. No solo aprendí mucho, también viví conversaciones inspiradoras y tejí lazos que seguirán más allá de esas tres semanas.

Ya de regreso en Cochabamba – una ciudad que ya siento como mi espacio vital – me recibieron con los brazos abiertos. Aunque ya vivía aquí, esta nueva etapa tiene un sabor especial. Siento entusiasmo, curiosidad y el deseo sincero de involucrarme de manera respetuosa y horizontal. Es una alegría poder (re)comenzar: no como experto de fuera, sino como parte de un proceso compartido de aprendizaje y trabajo.

Una mirada a la Fundación Ayni

La Fundación Ayni trabaja por un desarrollo sostenible y comunitario en zonas rurales de Cochabamba, especialmente en el Valle Alto y el Valle Bajo. En el centro de su acción está la colaboración cercana con comunidades locales, inspirada en el principio andino del "Ayni": ayuda mutua, reciprocidad y equilibrio.

Visión: Personas de todas las generaciones, géneros y culturas conviven con respeto, reconocen la diversidad como una fortaleza y construyen soluciones desde su propio conocimiento y experiencia.

Más información: www.fundacion-ayni.org Más sobre Ayni aquí: www.fundacion-ayni.org y en sus redes sociales.



Carta circular No. 1 - Junio 2025

Por Michael Tschumi - Garantizar una alimentación saludable
Un Intercambio con Comundo

Las primeras semanas en Ayni: Escuchar – Comprender – Colaborar

Desde el 12 de mayo estoy oficialmente trabajando con Ayni. Ya en las primeras semanas tuve la suerte de participar en varias actividades, no solo como observador, sino como parte del equipo. Muy significativa fue mi participación en varios encuentros de "Challakuna", espacios tradicionales de intercambio de semillas. Este año, algunos se realizaron en escuelas – un hermoso ejemplo de cómo se integran generaciones y educación.



Challakuna - U.E. 30 de Agosto (Foto: Jhosselyn Riguera)

También acompañé una acción de reforestación con niñas y niños. La energía y compromiso de lxs jóvenes me impresionaron profundamente y me mostraron cómo la educación ambiental y la acción concreta van de la mano.

«El Ayni es lo que nos une: dar y recibir en equilibrio» – filosofía andina



Reforestación - U.E. 30 de Agosto (Foto: Jhosselyn Riguera)

Otro momento importante fue el "Día de la Familia" en Tolata – una fiesta alegre y colorida centrada en la comunidad, el intercambio y la alegría compartida. También me marcó mucho participar en una actividad del proyecto "Warmi Ñan – retomando el caminar de las mujeres", que busca fortalecer los derechos y las voces de las mujeres. Las conversaciones que surgieron allí me conmovieron profundamente.

Algunos tropiezos – y aprendizajes valiosos

Como en todo comienzo, también hubo algunas incertidumbres. Debido a cambios internos, al principio no estaba del todo claro cuál sería mi rol concreto. Pero tras un diálogo abierto, pudimos aclarar puntos importantes – un paso clave para establecer confianza y bases comunes. Momentos como este no siempre son sencillos, pero muestran el valor del intercambio sincero.



Carta circular No. 1 - Junio 2025

Por Michael Tschumi - Garantizar una alimentación saludable
Un Intercambio con Comundo

Desafíos regionales – y perspectivas alentadoras

Muchas familias en zonas rurales y periurbanas de Cochabamba enfrentan grandes desafíos: migración, escasez de agua, eventos climáticos extremos. Las causas son complejas y profundas. Al mismo tiempo, veo por todas partes creatividad, esperanza y resistencia. Surgen iniciativas que se basan en saberes locales y promueven resiliencia a largo plazo.

Allí veo mi tarea: escuchar con atención, pensar juntxs, fortalecer procesos participativos. No todo se puede “solucionar” de inmediato, pero mucho se puede construir de manera conjunta.

Mirando hacia adelante: planificación conjunta y próximos pasos

Con base en las primeras experiencias valiosas, comienza ahora una fase de planificación más profunda. Junto con el equipo definimos objetivos por etapas en los diferentes ámbitos de trabajo. En el centro está el enfoque participativo: los próximos pasos se desarrollan y acuerdan conjuntamente.

Las actividades se centran en generar impactos concretos: formaciones, talleres e intercambios donde aprendemos mutuamente y desarrollamos saberes compartidos.

Todas estas acciones persiguen un objetivo común: mejorar de forma sostenible las condiciones de vida de las personas en las comunidades rurales de Cochabamba – especialmente de pequeños agricultores, mujeres, jóvenes y actores locales en la educación. A través de enfoques participativos, el intercambio de conocimientos y la creación de redes,

se busca ampliar sus márgenes de acción, visibilizar sus perspectivas y construir colectivamente futuros sostenibles – también en términos de seguridad y soberanía alimentaria.

Otro eje importante de mi trabajo será el fortalecimiento de redes en el ámbito de la agroecología. Tengo muchas ganas de compartir con ustedes lo que va surgiendo – tanto los logros como los tropiezos.



Warmi Ñan - "Retomando el caminar de las Mujeres" (Foto: Jhosselyn Riguera)

Gracias – por todo lo que fue, y por todo lo que viene

Finalmente, quiero dar las gracias: a quienes hicieron del curso preparatorio una experiencia tan enriquecedora, a mi familia y amistades por su cariñoso acompañamiento, y especialmente a mis nuevxs colegas en Bolivia, por su acogida tan cálida y abierta.

Tengo muchas ganas de lo que viene: experiencias compartidas, nuevas miradas y muchos pequeños pasos hacia un mundo más justo y sostenible. Y me alegra poder compartir este camino con ustedes.

Con un saludo de cariño desde Cochabamba,

Michael



Carta circular No. 1 - Junio 2025

Por Michael Tschumi - Garantizar una alimentación saludable
Un Intercambio con Comundo

Hora de actuar. Bolivia en transformación.

Bolivia sigue siendo uno de los países más pobres de América Latina: una gran parte de la población vive en la pobreza, especialmente la niñez, los pueblos indígenas y las mujeres. La educación, la salud y la alimentación siguen siendo inalcanzables para muchos, no por falta de ideas, sino por falta de apoyo. Comundo trabaja con organizaciones locales en proyectos de educación, salud, derechos de las mujeres, protección del medio ambiente y seguridad alimentaria.

Pero ahora nos enfrentamos a un recorte financiero dramático: el Parlamento suizo decidió en diciembre de 2024 reducir la cooperación al desarrollo a partir de 2025 en 110 millones de francos, y entre 2026 y 2028 en otros 321 millones de francos. Como resultado, Comundo perderá casi la mitad de la financiación de sus proyectos. Para Bolivia, Perú, Colombia y Nicaragua, esto significa la pérdida de fondos públicos – y posiblemente el fin de nuestra cooperación.

Por qué Bolivia nos necesita:

En los barrios pobres y en las comunidades indígenas, la crisis socioeconómica actual está agravando la necesidad. La inflación dispara los precios, y muchas familias sobreviven con menos de 5 francos al día. Sin nuestros proyectos de seguridad alimentaria, protección ambiental y promoción de la democracia y los DDHH, los avances logrados corren el riesgo de colapsar. Desde 2019, la desnutrición ha aumentado un 50 %, y hoy más de una cuarta parte de la población la padece. Con nuestro programa nacional trabajamos directamente contra esto – pero la situación empeora cada día.

Bolivia en crisis:

A pesar de sus enormes reservas de litio, el país atraviesa una grave crisis económica. La moneda ha perdido gran parte de su valor adquisitivo, los precios en divisas extranjeras se han más que duplicado. Las reservas nacionales de divisas están agotadas, y la inflación supera el 15 % (en alimentos es aún mayor). Una retirada de Comundo dejaría a los grupos más vulnerables – niñez, adolescencia, jóvenes, mujeres, personas mayores – en abandono, y destruiría décadas de trabajo de desarrollo.

Por eso le pedimos:

Done – cada franco o euro ayuda y asegura la cooperación con las personas en Bolivia.

Hable sobre la situación en Bolivia y las posibilidades de cooperación – con su familia, amistades y conocidos.

Exija a la política y a la economía que continúen una cooperación suiza para el desarrollo solidaria y basada en valores en Bolivia y América Latina.

Ahora es el momento de la solidaridad – no del abandono. ¡Actuemos juntos!

Sus cooperantes de Comundo en Bolivia

Más información:

Inglés: “Bolivia” (Crisis Group), “On the Ground” (The Guardian), “Bolivia (Global Hunger Index)”, “Nuevo informe de la ONU: 74 por ciento de los países de América Latina y el Caribe tienen alta exposición a eventos climáticos extremos, [...] (UNICEF)”

Español: “54 años cooperación Suiza con Bolivia” (EDA), “Bolivia se mantiene en el ‘podio’ sudamericano de la inflación” (La Razón), “La democracia en los ojos de la gente” (Ciudadanía), “Afrontar la crisis heredada con medidas de ajuste” (Jubileo).



Carta circular No. 1 - Junio 2025

Por Michael Tschumi - Garantizar una alimentación saludable
Un Intercambio con Comundo

Cooperando por un mundo más justo

Comundo es la mayor organización suiza de cooperación al desarrollo mediante el intercambio de personas. Actualmente contamos con casi cien cooperantes activos en siete países del Sur Global. Cada día trabajan en estrecha colaboración con los colegas de nuestras organizaciones copartes locales en busca de soluciones innovadoras y sostenibles para combatir las injusticias y las desigualdades. Utilizamos tres herramientas principales para generar cambios sostenibles: el intercambio de cooperantes, la financiación de proyectos y la promoción de redes de contacto.

En Comundo estamos convencidos de que cada uno de nosotros tiene la responsabilidad de actuar contra las injusticias y las desigualdades. Apoyarnos es una forma concreta de contribuir. Juntos podemos promover cambios duraderos hacia un mundo más justo.

Nuestra misión es fomentar la conexión, el intercambio y la cooperación entre personas y organizaciones de diferentes continentes, culturas y religiones. Nuestra visión se basa en la convicción de que un mundo en el que todas las personas convivan con dignidad y en paz es posible. De esta manera, contribuimos a los objetivos de la Agenda 2030.

Comundo

im RomeroHaus

Kreuzbuchstrasse 44

CH-6006 Lucerna

Teléfono: +41 58 854 12 13

Correo-e: spenden@comundo.org

www.comundo.org



Your donation
in good hands.

¡Su donación importa!

Los recortes en la cooperación al desarrollo son una realidad, tanto a nivel suizo como internacional. Por eso pedimos a todas las personas que crean en un mundo más justo que sigan apoyándonos: solo así podremos continuar con nuestro trabajo. ¡Muchas gracias!

Cuenta para donaciones

PC 60-394-4

IBAN CH53 0900 0000 6000 0394 4

Donaciones desde Alemania:

Postbank Stuttgart

IBAN DE14 6001 0070 0011 5877 00

**Donate now with
TWINT!**



Scan the QR code with the
TWINT app



Confirm amount and
donation

